
“Las negociaciones están congeladas. 
Si no somos capaces de ponernos de 
acuerdo en lo mínimo, va a ser muy 
difícil ponerse de acuerdo en temas 
más grandes”. Las palabras del dipu-
tado Jorge Sabag (DC), dan cuenta de 
la magnitud del quiebre que se produ-
jo entre la DC y los demás partidos de 

la Nueva Mayoría, en particular, el PS. 
Ello por el voto de rechazo de parla-
mentarios socialistas (entre ellos los 
representantes de la Región, Manuel 
Monsalve y Clemira Pacheco) a los 
nombres propuestos para integrar el 
Consejo de Asignaciones 
Parlamentarias, entre ellos el senador 

Andrés Zaldívar. Por ello las negocia-
ciones para la conformación de la 
nueva testera de la Cámara, quedaran 
congeladas. La división ha derivado 
en la posibilidad de que los de la 
Falange negocien con los partidos de 
Chile Vamos, situación que Sabag 
reconoció.

Réplicas de 
quiebre DC-PS 
también se 
sienten en Bío Bío

EFECTOS DE VOTACIÓN EN PROPUESTA DE CONSEJO DE ASIGNACIONES

Parlamentarios locales de la NM abordan vericuetos del impás.
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Fernando Chomali: “Algunos 
sacerdotes no han tenido el 
comportamiento que la gente 
espera de nosotros”

Buscan vender 
series de 
realizadores 
penquistas a 
Netflix en 
Miami

“Luzterra”, de Claudia Soto 
se quedó con el primera 
lugar de la iniciativa, enmar-
cada en los 100 años que 
cumple la casa de estudios el 
2019. La ex alumna del 
Departamento de Artes 
tiene ocho meses para ejecu-
tar la obra a partir de marzo.

Concurso 
nacional de 
escultura UdeC 
ya tiene a  
su ganador
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Juan Carlos Gacitúa, 
director de Cicat: 
“Todas las entidades 
que hacemos 
ciencia tenemos un 
rol político”
CIUDAD PÁG. 6
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100
años cumple la Universidad 
de Concepción en 2019, y 
ahí se inaugurará esta obra.
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Integración plástica
En todos los períodos florecientes del arte, a través de la 

historia entera de las sociedades, la plástica fue INTEGRAL. 
Lo fue en China, en Egipto, en Grecia, en Roma, en la Edad 
Media Cristiana, en el mundo árabe, en el pre-Renacimiento, 
en el Renacimiento, en la India, en la América pre-hispánica y 
aun en la América Colonial. Fue, para decirlo con mayor cla-
ridad, una expresión plástica simultánea de arquitectura, es-
cultura, pintura, policromía, etc., PLÁSTICA UNITARIA. 

Tal unidad plástica se debió, fundamentalmente, a su fun-
cionalidad igualmente integral: funcionalidad por apego a las 
particularidades climatológicas, a las características del sub-
suelo y suelo, a la técnica, a los materiales, a las herra-
mientas, específica e históricamente correspondien-
tes Y, asimismo por apego, como objetivo final, fue 
fiel al cometido social-estético de su época. 

En el mundo plástico contemporáneo —antesala 
histórica de un nuevo Renacimiento— la arquitectu-
ra y la pintura crean, pero sin encontrar aún el punto 
de su nueva coincidencia, dado el carácter incompleto e 
intrascendente de sus concepciones, sociales y estéticas, so-
bre FUNCIONALIDAD. 

El movimiento muralista mexicano, nuestro movimiento 
(1921-1950), que partió de un propósito funcional político, 
constituye una excepción en el conjunto arriba señalado del 
arte moderno internacional. De ahí su enorme trascendencia 
histórica. 

(…) 
La separación de la escultura, la pintura, los vitrales, etc., de 

la arquitectura fue una consecuencia natural de los concep-
tos individualistas correspondientes a la sociedad post-Rena-

centista, a la Sociedad Liberal. La sociedad nueva será, cada 
vez más, una sociedad colectivista, infinitamente más amplia 
en este sentido, de lo que fueron las sociedades engendrado-
ras del pasado artístico, pues aquéllas tenían un carácter teo-
crático, colectivo-religiosos, y estuvieron dirigidas por mino-
rías esclavitas. 

El mundo de hoy, anticipo del mañana, es ya un mundo 
multitudinario, para servicio, entre otras muchas cosas más, 
de la plástica integral. (…) 

En el muralismo mexicano, y en todo el universo, se presenta 
un problema: ¿qué hacer con los edificios viejos (viejas arqui-

tecturas), aquellos que fueron construidos cuando la Colo-
nia, y a principio de siglo XIX, que aún se encuentran en 

condiciones de uso? Sin duda alguna, nuestro mundo 
y del próximo futuro será asimismo un mundo de 
adaptaciones arquitectónicas, toda vez, que no es fac-
tible derruir las viejas ciudades y construir nuevas 

como arte de magia. Ese problema —el de la adaptación 
de los viejos edificios— es particularmente importante en 

los países de América Latina, así como en todos los de valiosas 
tradiciones arquitectónicas y económicamente atrasados. 

 
Fuente: Siqueiros, David Alfaro. (1996). Como se pinta un 
mural. Concepción: Ediciones Universidad de Concepción. pp. 
15, 16, 27. (La primera edición se realizó en México en 1951) 
Aporte de Javier Ramírez Hinrichsen 
director del programa de Magíster en Arte y Patrimonio 
Facultad de Humanidades y Arte  
Universidad de Concepción 
Miembro ICOMOS Chile

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Marcela Vacarezza @mvacarezza:  
Que vergüenza las palabras del diputado Gaspar 
Rivas! Le recuerdo que Zaldívar sacó mucha más vota-
ción que muchos que hoy están en el congreso debido 
al nuevo sistema de elección. Y por último, respeto.

Pastor Manuel Huerta 
  
Señor Director: 

Ha partido de este mundo el Pastor 
Manuel Huerta Neira, insigne referen-
te pastoral en Concepción y la región 
del Bío Bío, por muchos años Presi-
dente del Consejo de Pastores de 
Concepción, capellán del Hospital 
Regional de Concepción, integrante 
de la Mesa de Diálogo de Iglesias 
Evangélicas y Protestantes de la Re-
gión del Bío Bío y Pastor gobernante 
de la Iglesia De Dios Concepción. 

Queremos reconocer a un hombre 
que marcó la historia de nuestra Ciu-
dad, por su vida dedicada al servicio 
de los más necesitados, por su labor 
incansable y por ser un ejemplo para 
todos quienes tuvieron el privilegio de 
estar a su lado. Reconocemos tam-
bién a su esposa María Rosa Valdés, 
quien ha sido su fiel compañera du-
rante todos estos años  y a sus hijos 
quienes dedicaron su vida familiar a 
la obra de Dios.  

A través de estas palabras agrade-
cemos a Dios primeramente por 
hombres como el Pastor Huerta, 
quién durante toda su vida trabajó ar-
duamente por la unidad de la Iglesia 
evangélica y por el cumplimiento de 
la tarea de llevar la Palabra de Dios a 
todo Chile y las naciones.  

Gracias pastor Manuel y familia 
por sus más de 40 años de servicio a 
nuestra ciudad y a nuestra región, 
gracias por ser un ejemplo de servicio 
y amor. Su velatorio se realiza desde 
ayer (11-01-2018) en su Iglesia, ubica-
da en Manuel Rodríguez esquina Cas-
tellón en Concepción. 

 
Héctor Muñoz 
Concejal de Concepción 
 
Venida del Papa y la  
Educación Física  
 
Señor Director: 

El pronto arribo del Santo Padre 

Francisco a Chile es una noticia que 
constantemente está siendo actua-
lizada en los medios de comunica-
ción. Se espera que exponga una di-
versidad de temas en su recorrido 
por las distintas ciudades y uno de 
ellos es la carta encíclica Laudato Si’ 
que se refiere al cuidado de la casa 
en común.  

En ella hace una invitación ur-
gente a conversar sobre el modo en 
que estamos construyendo el futuro 
del planeta. Plantea los puntos de 
encuentro comunes como es el cui-
dado del medio ambiente, el sentido 
humano de la ecología y la propues-

ta de un nuevo estilo de vida. Indica 
que todos podemos colaborar como 
instrumento de Dios para el cuidado 
de la creación desde nuestra propia 
cultura, experiencias, capacidades e 
iniciativas. Es un llamado transver-
sal que atraviesa fronteras, posturas 
políticas, religión y etnias.  

Al respecto la asignatura de Edu-
cación Física escolar tiene mucho 
que aportar a través de su eje de vida 
activa saludable y la unidad de acti-
vidad física en contacto con la natu-
raleza. Es allí donde a los niños y jó-
venes se les entrega información y 
conocimientos teóricos y prácticos 

acerca del cuidado del medio am-
biente como, por ejemplo, a través 
del programa no deje rastros. En 
esta instancia  se enseña a los estu-
diantes a respetar la fauna silvestre, 
manejo de desperdicios, evitar el 
traslado o la caza de especies en-
contradas tanto de la fauna como 
de flora. Finalmente la idea es mini-
mizar el impacto que pueda ejercer 
una persona en un lugar natural.  

Las salidas organizadas a campa-
mentos diurnos, o por varios días, 
las caminatas y el senderismo son 
excelentes oportunidades para fo-
mentar, motivar y estimular el valor 

de la naturaleza y su cuidado. Es 
uno de los ejes que mueve la encí-
clica de Laudato Si’. De este modo, 
desde nuestra área, podemos apor-
tar humildemente a construir el fu-
turo de nuestros jóvenes y las futu-
ras generaciones para que reciban 
una casa en común en mejores 
condiciones que las actuales. 
                                                                          
Gisela Valdés Betanzo 
Académica de Pedagogía en 
Educación Física 
Universidad San Sebastián 
 
Rectificación de información,  
entrevista a Mariano  
Montenegro  
 
Señor Director: 

Le escribo en referencia al artí-
culo publicado por su medio con 
fecha 5 de enero de 2018, titulado 
“Mariano Montenegro, consultor 
de OEA: ‘Hay políticos que hablan 
de la marihuana como si fuera 
menta’”, se describe al señor Mon-
tenegro como “hoy consultor de la 
OEA”.  

Al respecto, pongo en su conoci-
miento que la información es inco-
rrecta, por cuanto el señor Monte-
negro no es actualmente consultor 
de la OEA, ni de su Secretaría Gene-
ral ni de la Secretaría Ejecutiva de la 
Comisión Interamericana para el 
Control del Abuso de Drogas (CI-
CAD). El señor Montenegro sí fue 
contratado como consultor por la 
Secretaría General de la OEA en el 
pasado, pero ello no le otorga la ca-
pacidad de ser designado a perpe-
tuidad como tal. El señor Montene-
gro no es consultor de la OEA. 

 
Gonzalo Espáriz Nieto 
Director (a.i.) 
Press and Communications 
Department 
Organization of American States

En la DC ocurre lo que en toda 
organización que no quiere reco-
nocer un proceso de decadencia 
generado por sus propias decisio-
nes. Viven y se alimentan de la ne-
gación proponiendo una y otra vez 
asuntos que solo a un grupo de ilu-
minados les resulta correcto (ejem-
plo Zaldívar).  

Y lo mismo ocurre con el PPD, a 
punto de ser engullido por el PS y 
el FA, y otros partidos que verán un 
final muy similar a pesar de creer 
que por mantener un silencio pro-
fundo saldrán indemnes del críti-
co proceso en el que se encuentran. 

Puede ser noticia que 31 conno-
tados miembros de la DC renun-
cien, y también que sean tratados 
como desleales y faltos de princi-
pios por los “grupos de amigos” 
que satisfechos y sonrientes que-
darán inocentemente adminis-
trando un triunfo irreal. La gran 
noticia debiera ser que la DC aún 
no se da cuenta en lo que está, 
porque lo que hoy algunos ven 
como una disminución pasajera 
en la representación parlamenta-
ria y una baja recuperable de mi-

vido permitió que el partido se 
redujera a un conjunto de caudi-
llos cada día más comprometi-
dos con sus intereses personales. 

Hay que avisarles a muchos par-
tidos de la NM que esto no termi-
nó aquí, y que la huida de militan-
tes seguirá, sobre todo con RN y 
Evópoli disputándose el centro po-
lítico y con un FA que sigue en cam-
paña y que goza de los rendimien-
tos crecientes de la última elec-
ción, agregando día a día más 
afiliados jóvenes y con ganas. En la 
NM, no solo perdieron parlamen-
taria y presidencial, equivocaron el 
diagnóstico y ahora para no perder 
pan ni pedazo intentan pactar con 
el FA, que en definitiva es el nuevo 
ecosistema que claramente no les 
permitirá vivir. 

La necesaria recuperación de 
la DC implica grandes riesgos y 
muchas definiciones respecto a 
valores, áreas en las cuales desta-
car y principalmente reglas cla-
ras y estrictas respecto a la co-
rrupción, que es el hito más impor-
tante para definir una marca 
política hoy por hoy.

les de adherentes, es solo la cose-
cha final de una siembra donde no 
hubo abono ni desmalezado. Per-
dieron 100 dirigentes en los últi-
mos años, pero la realidad es que 
dejaron ir a millones de simpati-
zantes. Esa es la verdad, pero cla-
ro, no sería un titular sino un epi-
logo. Y ocurre por culpa de diri-
gentes que básicamente han 
girado a cuenta de un soporte his-
tórico exitoso pero que requería 
revisión, modernización y nue-
vos liderazgos y han continuado 

sobregirándose convencidos que 
la marca era un activo suficiente 
sin percatarse que los votos, cada 
día mas esquivos, llegaban a cual-
quier precio.  

La DC fue un gran aporte al 
desarrollo económico y político 
del país y sus líderes generaron 
cambios relevantes en nuestra 
sociedad, pero quedaron atrapa-
dos por los triunfos de los 90 ol-
vidando como nacieron y crecie-
ron: con ideas y haciendo cumplir 
los principios y valores; y ese ol-

Roberto Rozas Villanueva: Por fin se regulariza 
el misterioso negociado de los estacionamientos 
del parque. Nadie ha reparado que ese lugar es un 
parque, el legado de don Pedro del Río Zañartu a 
la ciudad, y no un aparcadero de automóviles.

Tapando el sol

“Recibo las críticas con sorpresa y algo de dolor, 
porque no tiene justificación nada de lo que ha 
pasado. Yo no busqué el cargo, los senadores pro-
pusieron mi nombre. No tengo lepra ni soy cau-
sante del desprestigio de las instituciones”. Andrés 
Zaldívar, senador.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

A
 otras limitaciones 
obvias, como resul-
tado de discapaci-
dades, las personas 
que las tienen se 
enfrentan, además, 

a su inserción en la sociedad en 
igualdad de derechos, aunque no 
sea en igualdad de condiciones. La 
sociedad chilena ha sido descrita, 
con justicia, como discriminato-
ria y clasista, posiblemente por 
su desarrollo histórico, con una 
separación abismal entre la clase 
pudiente, una burguesía acomo-
dada y europeizada y el resto de 
los pobladores de Chile, especial-
mente el campesinado, en una in-
salvable separación, no solo en 
medios, sino en cultura y lengua, 
una brecha todavía visible, aun-
que subyacente. 

 De acuerdo al II Estudio Nacio-
nal de la Discapacidad, el 16,7% de 
la población de 2 y más años se en-
cuentra en situación de discapaci-
dad, es decir 2 millones 836 mil 818 
personas. En tanto, el 20% de la po-
blación adulta está en situación de 
discapacidad (2.606.914 personas) 
y el 5,8% de la población de 2 a 17 
años se encuentra en situación de 
discapacidad, es decir 229.904 per-
sonas, mientras que el grupo de 
mayor prevalencia, considerando 
la población de 2 y más años, co-
rresponde a las personas de 60 
años y más con un 38,3%. En tér-
minos generales, los resultados 
del estudio muestran que la situa-
ción de discapacidad está estre-
chamente relacionada con el enve-
jecimiento de las personas y su ni-
vel de  ingreso y afecta en mayor 
proporción a las mujeres. 

 La discapacidad es un concep-
to dinámico, que vincula el esta-
do de salud de las personas con la 
existencia de un conjunto de cir-
cunstancias, actitudinales y am-
bientales, que determina restric-
ciones en su participación plena y 
activa en la sociedad. Así, la disca-
pacidad no se concibe como una 
condición, sino más bien como 
una realidad en la cual cada per-

sona  tiene su propias limitaciones 
y en relación con ellas, diferentes  
desempeños gracias a las adapta-
ciones y ayudas con que cuentan, 
de tal manera que una condición 
similar puede tener perfiles dife-
rentes según la posibilidad de ayu-
das técnicas, medicamentos, apo-
yos o la asistencia de otras perso-
nas, más una pléyade de otros 
factores medioambientales, por 
ejemplo;  infraestructura urbana 
y de transporte. 

A esta realidad, que afecta muy 
diferencialmente a las personas 
discapacitadas, por los factores 
antedichos, se agrega las varia-
bles de la inserción, no solo en la 
sociedad en general, sino en el 
mundo del trabajo.  En Chile, de 10 
personas en situación de disca-
pacidad, menos de cuatro tiene 
empleo. La nueva ley de inclusión, 
que fija la cuota de un mínimo  1% 
de trabajadores en las empresas, 
toca solo periféricamente esta rea-
lidad, ya que más que cuotas, lo 
que hace falta es una cultura de in-
clusividad. 

Un personero de la Comisión 
de discapacidad de la Sofofa anti-
cipa la generación de otros proble-
mas, ya que al no haber una ade-
cuada cultura de aceptación de 
la discapacidad, sobre todo en de-
terminados ambientes laborales 
de relativo menor perfil educa-
cional, pueden presentarse situa-
ciones negativas, desde bullying a 
sobre protección, en cualquier 
caso, dificultades para la real y 
digna integración de la persona 
discapacitada en su rol activo 
como trabajador. 

Lo que sí es evidente, con innu-
merables testimonios, es el exce-
lente desempeño de las personas 
con alguna discapacidad, en ta-
reas que les sean compatibles, por 
su actitud, eficiencia y responsa-
bilidad con su labor, conscientes, 
posiblemente, que están estable-
ciendo un necesario precedente.

En Chile, de 10 

personas en 

situación de 

discapacidad, 

menos de cuatro 

tiene empleo. La 

nueva ley de 

inclusión, que fija la 

cuota de un mínimo  

1% de trabajadores 

en las empresas, 

toca solo 

periféricamente esta 

realidad, ya que 

más que cuotas, lo 

que hace falta es 

una cultura de 

inclusividad.

EN EL TINTERO

para poner en uno solo saco 
todos los modos que tene-
mos de dedicarnos, acom-
pañados, a diferentes cosas. 

Aquí mismo, en la Perla 
del Bío Bío, hay de todo,  mu-
chos de estos espacios con 
toda suerte de actividades 
relacionadas con literatura, 
ilustración, música, cine, 
arte, manufactura, deporte, 
vida sana, temas sociales, y lo 
que sea dable imaginar, cada 

cual con su tribu, entor-
nos en los cuales se 

genera conversa-
ción y conoci-
miento en am-

bientes amisto-
sos,  formando una 

red de apoyo para im-
pulsar sus iniciativas, pacífi-
camente, teniendo cada uno 
la fiesta en paz. 

Para la mayoría de los ciu-
dadanos están las  galerías de 
arte y escenarios de obras 
teatrales y musicales, pero 
mucho más que eso existe 
una amplia escena de lugares 
donde la cultura, en el amplio 
sentido de la palabra, se vive 
de manera colectiva. Hay es-
pacios para todos, es cues-
tión de salir a buscar. 

 
   PROCOPIO

Los desconocidos 
espacios culturales

MI PRECIOSO

No es ninguna novedad 
describir al hombre como 
animal gregario, sino por 
convencimiento, por nece-
sidad. Si fuéramos podero-
sos y autosuficientes, nos 
podríamos dar el lujo de la  
olímpica soledad, pero 
como  por lo general no es 
así, es mejor andar en pato-
ta, como se puede apreciar 
en cualquier zoológico de-
cente, donde haya un cierto 
número de monos, a 
los cuales se les ob-
serva en activísi-
ma actividad 
social, al haber 
d e s c u b i e r t o ,  
hace millones  de 
años, que solos dura-
rían muy poco, en una selva 
llena de posibilidades de ser 
transformados en insumo. 

Sin faltar el respeto a na-
die, nuestra especie, moti-
vada además por su fantás-
tica capacidad de elaborar 
nuevas realidades, se agru-
pa de los más diversos mo-
dos, con una riqueza tal que 
deja un amplísimo lugar 
para la sorpresa. Con dife-
rentes definiciones, como 
puede ser  la creación de es-
pacios culturales, una de-
nominación afortunada 

El desafío de inclusión 
laboral de personas 
con discapacidad
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Quiebre DC-PS en la Cámara ahonda 
crisis al interior de la Nueva Mayoría
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EFECTOS DE LA VOTACIÓN SOCIALISTA CONTRA PROPUESTA DEL CONSEJO DE ASIGNACIONES PARLAMENTARIAS

“Las negociaciones están conge-
ladas... Si no somos capaces de po-
nernos de acuerdo en lo mínimo, va 
a ser muy difícil ponerse de acuer-
do en temas más grandes”. 

La declaración anterior es del di-
putado del Distrito 42, Jorge Sabag 
(DC), quien de esa forma se refirió 
al quiebre que se produjo entre la 
colectividad que milita y los demás 
partidos de La Nueva Mayoría, en 
particular, el PS. 

Ello por el voto de rechazo de al-
gunos parlamentarios socialistas 
(entre ellos los representantes de la 
región, Manuel Monsalve y Clemi-
ra Pacheco) a los nombres propues-
tos para integrar el Consejo de Asig-
naciones Parlamentarias. 

 
Acuerdo político 

Claro, el nombre más polémico 
del grupo era el del senador Andrés 
Zaldívar, y esa fue la razón por la 
cual las negociaciones, que la DC 
llevaba adelante junto a resto de 
los partidos de centro izquierda, 

planteó que en este tipo definicio-
nes debiera tener voz el sistema de 
Alta Dirección Pública. 

Lo anterior, en el objetivo de co-
menzar a erradicar malas prácticas 
en política. Es que para Pacheco, el 
PS y el resto del conglomerado ofi-
cialista deberían empezar a escu-
char a la ciudadanía tras la derro-
ta de diciembre. 

Comentó que algunos quieren 
seguir aferrados al poder, pero “los 
que tenemos un visión de izquier-
da o de centro izquierda vamos a te-
ner que volver al kinder, para apren-
der a descifrar que está diciendo el 
pueblo”. 

Agregó que estos quiebres “son 
una razón más para hacer lo que 
ellos tienen pensado, al menos un 
grupo... Esas son decisiones de la 
DC, yo no tengo por qué opinar, 
pero no es bueno responsabilizar a 
otros por tener una determinado 
comportamiento”. 

 FOTO:AGENCIA UNO

Los intentos del senador Montes por alinear a la bancada socialista no fructificaron y mientras los 
de la Falange no se cierran a negociar con Chile Vamos un acuerdo por la testera de la instancia 
política, la diputada Clemira Pacheco explicó el por qué de la votación del partido.

oportunidad el senador Gabriel 
Valdés ocupó la presidencia con el 
apoyo de la UDI”, comentó. 

 
Voces del Frente Amplio 

La situación ya ha despertado 
críticas, por ejemplo, desde el 
Frente Amplio, que también parti-
cipaba de las negociaciones. El di-
putado de RD, Giorgio Jackson, 
dijo que la DC debía definir si va 
ser oposición o no durante los pró-
ximos años. Una opinión que el 
parlamentario electo del Partido 
Ecologista Verde (PEV), Félix Gon-
zález, compartió. 

“La DC tiene que tomar algunas 
decisiones, y algunas de ellas po-
drían resultar no tan buenas. Po-
drían entregarle iniciativa parla-
mentaria al gobierno de Sebastián 
Piñera, considerando que son los 
presidentes de la Cámara y de las 
comisiones los que muchas veces 
aceleran los proyectos de ley (...). 
Ellos son libres de decidir, pero toda 
acción tiene consecuencias”, sostu-
vo el ecologista. 

Respecto a lo anterior, González 

dijo que aludía, por ejemplo, a la fi-
delidad de los electores si se llega-
ran a cambiar de coalición. 

Sostuvo, en todo caso, que espe-
raba que ello no ocurriera. “Prefie-
ro que exista equilibrio en el ejerci-
cio parlamentario”, aseguró el par-
lamentario electo. 

 
Volver al kinder 

Es un hecho que la situación está 
cada días más compleja para el ac-
tual oficialismo, justo en tiempos 
que algunos partidos entrarán a 
etapa de definiciones (la DC y el 
PPD tendrán encuentros partida-
rios este fin de semana). 

Quizás por lo anterior, la diputa-
da Clemira Pacheco explicó que si 
bien es cierto el nombre de Zaldí-
var fue cuestionado por algunos 
parlamentarios socialistas, no fue 
este el punto que incidió en el re-
chazo de la propuesta, sino más 
bien la forma. 

Dijo que no existía paridad de 
género. En efecto, el conjunto de 
nombres propuestos para el Conse-
jo eran sólo hombres. Además, 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“No está en duda ser 
oposición, ahí nos 
colocó la ciudadanía”. 
 
Jorge Sabag, diputado DC.

“Los quiebres son una razón 
más para hacer lo que 
tienen pensado hacer, al 
menos un grupo”. 
Clemira Pacheco, diputada PS.

“Ellos (la DC) son libres de 
decidir, pero toda acción 
tiene consecuencias”. 
Félix González,  diputado electo 
del PEV.

redactó la argumentación 
que los parlamentarios 
socialistas leyeron para 
explicar su voto en contra.

El diputado 
Manuel Monsalve

para la conformación de la nueva 
testera de la Cámara, quedaran 
congeladas. 

La división ha derivado en la po-
sibilidad de que los de la Falange 
negocien con los partidos de Chile 
Vamos, situación que Sabag reco-
noció abiertamente. No obstante, 
aseguró, ello no implica un acuer-
do político con la UDI y RN. 

“El partido está explorando va-
rias opciones. Incluso con Chile Va-
mos y podemos llegar a un acuer-
do solos, o junto a otros partidos de 
La Nueva Mayoría. Se trata de un 
acuerdo administrativo, no políti-
co. Por lo demás, no sería nada nue-
vo. Hay que recordar que en su 
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Su total rechazo a la idea que impulsa el Eje-
cutivo de generar un sistema único de admi-
sión a la Educación Superior, planteó el vice-
presidente del Cruch, rector Aldo Valle, quien 
estimó que “poner término al sistema de ad-
misión del Cruch equivale a un acto de expro-

piación de un patrimonio institucional y de 
una tradición valorada por el país”. 

Cabe destacar que la semana pasada la Co-
misión de Educación del Senado desestimó la 
indicación del Gobierno, sin embargo se espe-
ra que sea repuesta hasta lograr su aprobación.

Cruch rechaza sistema común de acceso a Educación Superior

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

“Todas las 
entidades  
que hacemos 
ciencia 
tenemos un 
rol político”

JUAN CARLOS GACITÚA, DIRECTOR DE CICAT
 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El director del centro interactivo Cicat 
destacó que 2018 será un año 
marcado por nuevos objetivos de 
desarrollo sostenible.

Hoy se reunirá en Cicat un grupo 
de 30 personas ligadas al mundo 
académico, científico y público.  

El objetivo de la cita, es trabajar 
en una metodología que les permi-
ta entregar al próximo Gobierno 
Regional un documento de com-
promiso articulador. Todo, con el 
fin último de mejorar la gestión y di-
fusión científica en el Bío Bío. 

“Se trata de una mesa multi ins-
titucional que se congrega todos 
los meses. Nos juntamos para co-
laborar, para ver cómo nos pode-
mos apoyar, porque en la Región 
hay mucha actividad, solo que, 
quizás, no estamos tan unidos”, 
señala Juan Carlos Gacitúa, direc-
tor de Cicat, quien esboza los ob-
jetivos de la entidad para 2018. 

- ¿Generar compromisos es un 
primer paso para exigir a las au-
toridades más decisión frente al 
desarrollo de las ciencias? 

- Lo que tiene que hacer el polí-
tico es rayar la cancha, pero todas 
las organizaciones que hacemos 
ciencia, somos entidades que te-
nemos un rol político. Tenemos que 
articularnos, porque sobre los inte-
reses institucionales hay un interés 
superior, de cómo hacemos que la 
Región tenga una mejor calidad de 
educación, que los niños se ena-
moren de la ciencia. Eso está por so-
bre el interés político y económico. 
La ciencia es compartir. 

- ¿Cómo se está proyectando 
Cicat de cara al año que co-
mienza? 

- Tenemos varios sueños. Esta-
mos muy deseosos de abrir un es-
pacio en Concepción, más orienta-
do a la academia de ciencia. Enten-
demos que es difícil llegar a Cicat. 
Por tanto, contar con uno más pe-
queño, para nosotros sería un pro-
yecto significativo. También que-
remos vincularnos con más obje-
tivos de desarrollo sostenible. 

Igualmente seguir trabajando con 
empresas para el desarrollo de ma-
terial y a su vez apoyar el trabajo 
de profesores. 

 
Objetivos de sostenibilidad 

En noviembre pasado, Juan Car-
los Gacitúa visitó Japón en su con-
dición de director de Cicat. Allí 
participó de un encuentro mun-
dial de museos de ciencia, instan-
cia en la que se le solicitó “repor-
tar las actividades que se realicen 
y estén orientadas a los objetivos 
de desarrollo sostenible”. 

- ¿Cuáles son esos objetivos? 

- En 2015 la ONU se reunió y de-
finió 17 objetivos a nivel interna-
cional, a partir de los cuales los 
países deberían empezar a cami-
nar con la idea de promover el de-
sarrollo sostenible. Van desde la 
calidad de la educación, igualdad 
de género, hasta el cambio climá-
tico. El llamado en Japón fue que 
no solo siguiéramos llevando ade-
lante actividades que respondan 
a los objetivos, sino que también 
las reportáramos para conocer los 
aportes que realiza cada país. 

- ¿Buscarán ampliar sus ac-
tividades para abarcar más 

objetivos? 
-  Exactamente. Los centros 

como Cicat abordamos normal-
mente muchos de estos objetivos 
de manera directa o indirecta. 
Dado que se reconoció el trabajo 
de Cicat en esa línea, por los pro-
yectos que nosotros mostramos 
en Japón, la invitación fue que aho-
ra lo hiciéramos con más fuerza y 
los reportáramos a las oficinas res-
pectivas de la Unesco.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CICAT recibe cada año 
más de 30 mil visitantes 

en su centro ubicado en la 
comuna de Coronel.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Bajo el lema “Toma conciencia 
hoy”, las organización tras la orga-
nización del “Congreso Futuro” 
presentaron el cronograma de ac-
tividades de la iniciativa, que por 
segundo año consecutivo tendrá 
lugar en la Región del Bío Bío. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, agradeció la oportunidad 
de transformar la ciudad en un 
“punto de encuentro, teniendo en 
cuenta nuestra condición de polo 
universitario”. 

En esa línea, Bernabé Rivas, vi-
cerrector de la U. de Concepción, 
indicó que “vendrán científicos de 

Presentan programa de “Congreso Futuro”
voca a mucha gente. A la Región 
vendrán cuatro destacados con-
ferencistas”. 

En cuanto a las actividades, se 
informó que las charlas se llevarán 
a cabo el jueves 18 de enero y esta-
rán a cargo de Roey Tzezana (PhD 
en Nanotecnología), Lucy Ber-
nholz (PhD e investigadora de 
Stanford), Nicanor Perlas (activis-
ta ambiental filipino) y George Ellis 
(cosmólogo sudafricano). 

Además, desde el lunes 15 de 
enero habrá actividades en el cen-
tro de la ciudad y el Parque Jorge 
Alessandri.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

LANZAMIENTO de programa en Punto de Cultura de M. de Concepción.

Para conocer más e 
inscribirse en las charlas, 
debe visitarse 
congresofuturo.cl.

Más información e 
inscripciones

distinta índole. Es un orgullo para 
nuestra universidad ser parte”. 

El intendente del Bío Bío, Ro-
drigo Díaz, comentó por su parte 
que “esta es una actividad que con-
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Dueño de motel 
será formalizado 
por muerte de pareja

HECHO OCURRIÓ EN 2016

Las víctimas fallecieron por inhalación de 
monóxido de carbono, según informe de la SEC. 
Audiencia será el 14 de febrero. 

Tras un año y medio de di-
ligencias, la Fiscalía deci-
dió formalizar a René Sáez 
Cordones, dueño del motel 
El Conquistador, por el fa-
llecimiento de un hombre y 
una mujer en agosto de 
2016, quienes fallecieron in-
toxicados por monóxido de 
carbono, a raíz de una fuga 
de gas desde la estufa de la 
habitación.  

En el recinto, ubicado ca-
mino a Penco, fueron encon-
trados muertos María Nico-
le Escobar y Eduardo Carras-
co Parada, el 28 de agosto de 
2016, en una pieza del lugar,  
quienes fueron encontrados 
en una pieza por los trabaja-
dores, quienes ingresaron al 
lugar luego de que la pareja 
sobrepasara la cantidad de 
horas que habían cancelado 
para quedarse.  

Las autopsias establecie-
ron que su muerte se debió a  
la inhalación de monóxido 
de carbono que emanaba del 
sistema de calefacción a gas 
instalado en el motel.  

El abogado Andrés Durán 
representa al viudo de la 
mujer fallecida y aseguró 
que hubo una negligencia 
en los operadores del motel. 
“Tenían una estufa instala-
da en la  cabaña cuyo fabri-
cante advertía no instalar 
en dormitorios. Tampoco 
aconsejaba hacerlo en re-
cintos inferiores a 40 me-
tros cuadrados. La conexión 
era irregular y el informe de 
la SEC concluye que las per-
sonas murieron por inhala-
ción de monóxido de car-
bono ya que se consumió 
todo el oxígeno que había 
en la habitación”.  

Por esto, ellos se quere-
llaron por homicidio, a dife-
rencia de la Fiscalía, y ade-
más interpusieron una de-
manda civil a favor de los 
hijos de la mujer.  

Agregó que hay antece-
dentes de una pareja que su-
frió intoxicación, pero so-
brevivió, y otra que resultó 
con quemaduras producto 
de la estufa, información que 
está  en la causa.  

Además, se agregó la de-
claración de un ex trabaja-
dor del motel, quien asegu-
ró que las fugas del com-
bustible eran permanentes 
y que nadie fiscalizaba el 
recinto.  

El abogado Marcelo Ville-
na, defensor de René Sáez, 
precisó que la formalización 

El recinto sigue funcio-
nando y la audiencia se lle-
vará a cabo el próximo 14 de 
febrero. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Hasta los Tribunales de 
Justicia llegó el senador 
Alejandro Navarro, junto 
a más de una decena de fa-
milias de la histórica po-
blación Aurora de Chile de 
Concepción, a fin de inter-
poner un recurso de pro-
tección en favor de los ve-
cinos que serán desaloja-
dos del sector.  

La acción legal pretende 
que se detenga el trabajo 
de la maquinaria pesada 
en el sector, “que rompe 
con las calles a solo centí-
metros de sus casas, tra-
yendo contaminación, 
pestilencia, ratones, cor-
tes de agua, de electrici-
dad y de entradas y salidas 
a sus viviendas”.  

Esto, aseguró el parla-
mentario, da cuenta de 
que “se está pasando por 
encima del Artículo 25 de 
la Declaración Universal 
de Derechos Humanos, 
que reza: Toda persona tie-
ne derecho a un nivel de 
vida adecuado que le ase-
gure, así como a su familia, 
la salud y el bienestar, y en 
especial la alimentación, 
el vestido, la vivienda, la 
asistencia médica y los ser-
vicios sociales necesarios.” 

El senador aseguró que 
representa a 13 familias del 
sector, que aún no tienen 
solución habitacional, por 

Presentan recurso por 
vecinos de Aurora de Chile

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

LAS FAMILIAS  deben desalojar el sector para dar paso a 
la construcción del puente Bicentenario.

es una comunicación de car-
gos, “y vamos a ver la posibi-
lidad de obtener alguna sa-
lida alternativa en el proce-
so. La idea es comparecer a 
la audiencia y mi represen-
tado va a estar disponible 
para todas las diligencias de 

esta investigación”.  
En cuanto a su responsa-

bilidad en la muerte de la 
pareja, el profesional afirmó 
que hay que revisar los ante-
cedentes que presentará los 
antecedentes que tiene la 
Fiscalía en la audiencia.  

lo que espera que se les dé 
un subsidio de arriendo, 
porque ellos no acatarán 
las solicitudes de desalo-
jo, las que ya están siendo 
revisadas por la goberna-
ción de Concepción.  

Lorena Cea, asistente so-
cial del Ministerio de Vi-
vienda, explicó que todas  
las personas que recibie-
ron solución habitacional 
-ya sea departamento o 
casa en el proyecto ubica-
do en Angol-, firmaron un 
documento donde se com-
prometen a dejar las casas 
desocupadas y listas para 
ser demolidas. 

Sin embargo, precisó 
que los problemas están 
dados por familias que se 
niegan a salir del lugar, 
quienes vivían como alle-
gados con quienes recibie-
ron las viviendas nuevas, y 
que no tienen derecho a 
solución habitacional, por-
que no están dentro de las 
poco más de 600 personas 
que quedaron registradas 
tras el catastro de 2016. 

Esto, porque en muchos 
casos se trata de los hijos 
que se emparejaron o tu-
vieron hijos tras la realiza-
ción de ese listado, por lo 
cual deben irse con sus 
progenitores y postular a 
una vivienda utilizando el 
conducto regular. 
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FERNANDO CHOMALI:

El arzobispo de Concepción, Fer-
nando Chomali, no tuvo inconve-
nientes en responder las consultas de 
los medios de comunicación sobre 
las manifestaciones en contra de la 
visita del Papa Francisco y los cues-
tionamientos sobre por qué no se 
ruúnirá durante su estadía en Chile 
con víctimas de abusos sexuales por 
miembros del clero. 

En relación a las críticas, Cho-
mali pidió, claramente que digan 
por qué se oponen a la visita de 
una figura religiosa como el Papa en 
Chile. “Eso es legítimo, pero escu-
darse en otras situaciones doloro-
sas, como que sea un día feriado, no 
es algo válido”, recalcó. 

Ante esto, Chomali respondió que 
“algunos sacerdotes no han tenido el 
comportamiento que la gente espe-
ra de nosotros y eso ha generado do-
lor, tristeza e impotencia. No nos te-
nemos que perder y el Papa nos trae 
un mensaje de unidad”. 

Sobre una lista de sacerdotes invo-
lucrados en abusos contra menores, 
Fernando Chomali, indicó que “esa 
lista siempre ha estado y los abusos 
sexuales son un desastre y le han he-
cho un daño a miles de niños, es ne-
cesario terminar con esto”. 

Según el prelado, las críticas a la vi-
sita del Pontífice se deben a que en el 
país “criticamos absolutamente 
todo. Nos hemos acostumbrando a 
esto y me parece bien que exista esto 
en una democracia. Pero quienes ve-
mos en el Papa al sucesor de Pedro 
tenemos el derecho a estar con él, eso 
es madurez de una sociedad”. 

En relación a las protestas que pu-
diesen ocurrir el próximos miércoles 
en Temuco, Chomali apuntó a que 
estas son bien recibidas, ya que se en-
marcan dentro de la libertad de ex-
presión que tiene toda democracia. 
“Todos los seres humanos tenemos 
derecho a manifestarnos”, inisistió. 

 
Libro sobre el Papa Francisco 

El arzobispo de Concepción pre-
sentó ayer su libro “Francisco: Econo-
mía y Sociedad”, a menos de una se-

“Algunos sacerdotes no han 
tenido el comportamiento 
que la gente espera de nosotros”

mana de la llegada del Papa al sur de 
Chile. 

La presentación se realizó en la 
Sala de Exposiciones del Arzobispa-
do penquista, en donde estuvo 
acompañado por el director del Ins-
tituto de Teología de la Ucsc, Pablo 
Uribe. Chomali indicó que su moti-
vación para hacer este libro fue “la 
propia visita del Papa y que tengo un 
genuino anhelo de mostrar la labor 

y la enseñanza de la iglesia, que es 
muy hermosa, con mucha profundi-
dad de contenido”. 

En el texto, de 146 páginas, seña-
ló lo que él resalta del Papa Francis-
co “nos invita a la acción, a generar 
cambios personales para que las per-
sonas pasen a situaciones más hu-
manas. Hay situaciones que son in-
sostenibles y nos indica cómo pode-
mos mejorar”. 

“Es un libro fuerte, que llama a la 
interpelación personal, de qué ma-
nera, yo con nombre y apellido, co-
laboro para que las personas ten-
gan una vida mejor y más digna 
con las “3T” que profetiza el santo 
Padre; Techo, Trabajo y Tierra“, pun-
tualizó el arzobispo. 

Chomali valoró como los más de 
cinco mil fieles que viajarán hasta la 
homilía que realizará el cardenal Ber-

El Arzobispo de Concepción criticó duramente a sus pares 
que se han visto involucrados en casos de abusos contra 
menores, hechos que calificó como “un desastre”.

goglio en Temuco, se han dispuesto 
a la labor de este viaje. “Nos hemos or-
ganizado bastante bien, vamos a ir 
con muchas micros y estamos con-
tentos con la forma. Se puede inscri-
bir las personas que quieran viajar”. 

Al termino de la actividad se vivió 
un momento de tensión, luego de 
que una decena de personas afines a 
la causa mapuche, intentaran to-
marse la catedral, lo que no lograron, 
puesto que las puertas se encontra-
ban cerradas. Además, encendieron 
elementos con los que bloquearon 
calle Caupolicán. La situación fina-
lizó sin personas detenidas.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Cerca de las 11 de la mañana sa-
lió desde la Parroquia San Agus-
tín, la imagen de la Virgen del Car-
men rumbo a Temuco, en donde 
acompañará al Papa Francisco. 

La jornada partió con una ho-
milía con una parroquia abarro-
tada de fieles que llegaron a des-
pedir a la patrona de Chile en su 
primer viaje, tras cuarenta años de 
estar en su posición. 

En ella participaron miembros de 
las cuatro ramas de las Fuerzas Ar-
madas, ya que la Virgen es su gene-
rala, quienes la sacaron en andas 
desde la iglesia, en donde era espe-

Virgen del Carmen ya espera  
a los peregrinos en Temuco

yado en la adaptación del camión 
que trasladó a la imagen. Espera-
mos que ella nos represente y es 
un honor que comparta este mo-
mento histórico y en una zona 
que vive en conflicto. Ojalá traiga 
el mensaje de esperanza que tan-
to se necesita”. 

Mientras, Erna Castell feligresa 
de la parroquia, se mostró muy 
contenta, ya que representará a 
todos aquellos penquistas que no 
puedan asistir a las actividades 
con el Pontífice. 

Cabe consignar que la casa edi-
licia facilitó la logística necesaria 
para el traslado de la imagen hacia 
y desde la capital de la Araucanía. 

Se espera el retorno de la Virgen 
del Carmen a Concepción para el 
mediodía del próximo jueves 18 
de enero.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

rada por la banda instrumental de la 
Armada, quienes interpretaron el 
himno nacional y el canto a la Virgen. 

Para el párroco de la Iglesia San 
Agustín, Yuliano Viveros, explicó 
que “la importancia se debe a que 
hace 200 años, se presentó ante 
ella nuestro pabellón patrio. 
Nuestros próceres siempre le pi-
dieron su protección durante el 
proceso de la independencia. La 
idea es de que ella nos prepare el 
camino para los seis mil fieles que 
viajarán Temuco”. 

En tanto, el alcalde Álvaro Ortiz, 
señaló que “nosotros hemos apo-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.717,65

COMMODITIES 

+0,70% Igpa +0,65%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.016 Cobre (US$c/libra)$323,09
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 63,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.808,51
Dólar Observado $608,04 Euro $732,05

28.755,21

¿Qué es el Natpe?
Es un encuentro  internacional en Mia-
mi, donde las grandes cadenas buscan 
productos para llevar a la pantalla.

EL VERANO QUE AMÉ Y THE ZOMBIE ROCK SON LAS APUESTAS DE LA INDUSTRIA CREATIVA AUDIOVISUAL LOCAL

La Industria Creativa en la Re-
gión del Bío Bío como modelo de 
negocio lleva una historia reciente, 
pero productiva. Gracias a iniciati-
vas como Concepción Crea Produ-
ce, CCP, e Ideas desde el Sur- MIC, 
se logró dar con dos importantes 
iniciativas: The zombie rock y El 
verano que amé, dos propuestas de 
series que están en fase de proyec-
to y con sus respectivos guiones. 

Sin embargo, falta lo más im-
portante que es la realización. Es 
por ello que una comisión será par-
te del Festival de Contenidos 
Natpe de Miami, el cual reunirá a 
toda la industria televisiva entre el 
16 y el 18 de enero: Netflix, Warner 
Bros, Globo, TV Azteca, NBC Uni-
versal, International Studios, por 
nombrar algunos. 

“Ideas desde el Sur-MIC es uno de 
los emprendimientos líderes en de-
sarrollo de contenidos a nivel nacio-
nal desde Concepción, por ello lo 
hemos destacado como uno de los 
motores activos del trabajo de Con-
cepción Crea y Produce. En este 
sentido el participar del Natpe, es 
un gran paso a la suma de avances 
y reconocimientos logrados para el 
sector audiovisual en la Región”, ex-
plicó el gestor de CCP, Luis Aguirre.  

Para la directora de Ideas desde 
el Sur, Macarena Concha “esta 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Proyectos de  David Uribe y Mario Salazar  serán 
presentados por Ideas desde el Sur y CCP en el Festival de 
Contenidos NATPE de Estados Unidos que reúne también 
a Warner Bros, Globo y NBC.

oportunidad es resultado de un tra-
bajo coordinado desde el territorio 
en la perspectiva de generar inno-
vación y nuevos emprendimientos 
para el sector audiovisual. Ello, con-
siderando las capacidades y talen-
tos que tiene el territorio así como 
los desafíos que se están presentan-
do en términos de desarrollar una 
oferta de nuevos contenidos para la 
industria audiovisual global”. 

 
El verano que amé 

David Uribe tiene 36 años. Es pe-
riodista y tiene un diplomado en 
guión que cursó en Madrid. Postu-
ló a Ideas desde el Sur en 2016 y 
quedó seleccionado para ir a clases 
a dependencias de la UdeC.  

Se perfeccionó con destacados 
guionistas nacionales y reflotó una 
antigua idea que se gestó en su na-
tal Bulnes: una comedia romántica 
ambientada en los años noventa 
cuando no existían las redes socia-
les, en un pueblo que a primera vis-

ta era aburrido, donde la única en-
tretención era una piscina.  

El protagonista se llama Martín 
y una noche de fiesta la deja inuti-
lizable.  Sus amigos le instan a que 
conquiste a la niña adinerada para 
que todos puedan acceder a la de 
esta. Así comienza una aventura 
estilo “Super Bad”, protagonizada 
por Jonah Hill  y Michael Cera. 

 “Martín pasa de ser un  loser a 
ser un tipo con éxito con las muje-
res. Tiene venturas y desventuras. 
Hay harto carrete y problemas. Es 
comedia con humor y nostalgia a 
la vez.  La idea es volver al pasado 
para  que los jóvenes vean como se 
carreteaba hace 25  años en cual-
quier pueblo”, contó Uribe, quien 
espera tener una buena recepción. 

 Presentó el proyecto a producto-
ras nacionales  como parte del MIC, 
donde personeros de México “en-
gancharon” y le dieron recomen-
daciones para que la historia fuera 
más universal.  

The zombie rock 
La segunda propuesta es del publi-

cista de coronel Mario Salazar.  Tie-
ne 50 años y ha publicado libros edu-
cativos y ahora tiene contrato para 
una editorial mexicana para lanzar 
“Un monstruo nació en mi panza”.  

Confiesa que tiene una alta ex-
pectativa con lo que pueda ocurrir 
en Miami con su argumento: su 
protagonista es Amanda quien cre-
ce junto a su abuelo rockero y astro-
físico. Al morir queda sola y con el 
tiempo forma una banda ( Black 
Hole), de la que finalmente es des-
pedida. Tras una visita  al cemente-
rio  lanza la guitarra a la tumba. Sin 
saber que era mágica, revive a su ser 
querido  como un zombie. Él le pro-
mete que  buscará y volverá tam-
bién a la vida a los mejores músicos 
para que ella forme un súper grupo. 

“Me encantaría que nos compra-
ran. Acá me dijeron que podía ser 
una serie animada. Todo depende 
de quien se interese. Ojalá, por mí 
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fuera una productora como Netflix. 
Tengo todo pensado para cuatro 
temporadas”, dijo Salazar     

 
Importancia 

Natpe es uno de los evento audio-
visuales más importante a nivel 
global y es promovido por la Aso-
ciación Nacional de Ejecutivos de 
Programación para Televisión de 
Estados Unidos. 

 Sólo en 2016 contó con 230 exhi-
bidores de 62 países de los cuales 
107 pertenecen al mercado domés-
tico americano y 123 internacio-
nales. De ahí la importancia de asis-
tir, ya que su propósito principal 
es la compra, venta, financiación, 
distribución y coproducción de 
contenidos audiovisuales. 

 La comitiva lleva cuatro proyec-
tos en total, puesto que  otros dos 
son a nivel país. El apoyo del Comi-
té de Desarrollo Productivo y Cor-
fo tras la ejecución de un PTI (Pro-
grama Territorial Integrado)  ha 
sido fundamental. 

Es que el objetivo final es propi-
ciar una ecosistema que mueva a la 
economía creativa regional, algo 
que el Bío Bío comenzó a ver con 
Green Grass y la secuela de Johnny  
100 Pesos,  entre otras.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Buscan vender series de realizadores 
penquistas a Netflix en Miami
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Fortalecer la capacidad de res-
puesta de las Fuerzas Armadas fren-
te a una emergencia ocasionada 
por incendios rurales de gran mag-
nitud, es el objetivo del Convenio 
Marco de Cooperación que este 
miércoles suscribieron la Corpora-
ción Chilena de la Madera, Corma, 
y el Ministerio de Defensa Nacional. 

Es por eso que durante enero y 
en las comunas de Concepción, 
Chillán, Los Ángeles, Valparaíso, 
Santiago y Valdivia se capacitará a 
oficiales y al cuadro permanente 
del Ejército en seguridad, estrate-
gia y técnicas de contención y li-
quidación de llamas. 

 “Estamos trabajando fuerte-
mente en aunar fuerzas y recur-
sos, y así reforzar el trabajo manco-
munado, de manera de brindar la 
necesaria tranquilidad y seguri-
dad a los chilenos frente a emer-
gencias como la que vivimos en 
enero de 2017”, explicó el presi-
dente de Corma, Fernando Raga. 

 
Pilotos 

También se estableció que las em-
presas forestales asociadas  capaci-
tarán a diez pilotos del Ejército y  
siete de la Armada en el combate 
aéreo de incendios rurales, progra-
ma que se realizará en Rancagua y 

en la base aeronaval de Concón, 
Valparaíso, los próximos días.  

“Nuestra tarea ha sido buscar 
que las Fuerzas Armadas no sean 
miradas como un  compartimien-
to estanco que solo está preparán-
dose para una crisis o guerra que, 
afortunadamente, no llega. Hemos 
destinado todo nuestro esfuerzo 
con los Comandantes en Jefe para 
lograr que exista una actividad per-
manente en apoyo a la comunidad 
y este es uno de esos caminos  de la 
polivalencia, rol en el cual hemos 
puesto  un esfuerzo importante”, 
dijo, el ministro de Defensa Nacio-
nal, José Antonio Gómez. (FPS).

Corma capacitará a soldados de la Región 
para combatir incendios forestales

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

SUBSECRETARIA DE ENERGÍA, JIMENA JARA

La nueva Región de Ñuble ha sido 
objeto de una importante monto de 
inversión en materia energética que 
asciende a $3.300 millones desde  el 
ministerio, lo que ha ayudado al 
desarrollo de sus 21 comunas. 

Así lo informó la subsecretaria 
de Energía, Jimena Jara, quien expli-
có que esta inversión se ha efec-
tuado para el desarrollo tanto de la  
eficiencia energética como de las 
energías renovables, impulsando 
50 nuevos proyectos, los que se en-
marcan en cuatro líneas. 

>Programa de recambio de lu-
minarias Led: fueron $2 mil millo-
nes destinados al recambio de 7.594 
luminarias. “Esta inversión es muy 
bien recibida tanto por la munici-
palidad, como por los vecinos. Los 
primeros ven cómo se moderniza y 
renuevan los espacios públicos, en-
tregando mayor seguridad a las 
personas. La alcaldía logra ahorros 
de un 40% en sus cuentas de elec-
tricidad”, acotó la subsecretaria. 

> Energías renovables para 
Pymes: acá se trata, principalmen-
te, de sistema de riego solar foto-
voltaico para empresas agrícolas 
y energía renovables para empre-
sas turísticas 

“La idea de este concurso que 
fue desarrollado entre 2015 y 2016, 
se orientó a incentivar la inversión 
en energías renovables no conven-
conales, otorgando cofinancia-
miento de proyectos y que pudieran 
otorgar una fuente renovable para 
el suministro de energía, mejoran-
do la sustentabilidad y permitien-
do ahorrar gastos, mejorando la 
competitividad”, dijo Jimena Jara. 

>Eficiencia energética en hospi-
tales de alta complejidad: existe un 
programa para intervenir estable-
cimientos de salud pública. 

 “En Ñuble hemos invertido $259 
millones destinados a aplicar me-
didas de mejoras en los sistemas 
consumidores de energía como cli-
matización, iluminación, calderas, 
además de mejoras térmicas en 
fachadas”. 

“Hemos invertido más de 3 mil millones 
de pesos en la nueva Región de Ñuble”

El hospital de San Carlos será be-
neficiado con $100 millones. 

En tanto, el hospital de Chillán 
inauguró un sistema solar para su-
ministro de agua caliente en sus 
instalaciones. 

“Este programa pretende ade-
más intervenir a 15 hospitales a ni-
vel nacional”, expresó la subsecre-
taria Jimena Jara. 

> Más leña seca, con sus 12 pro-
gramas en Ñuble, financia la cons-
trucción e implementación de cen-
tros de acopio y secado de leña, con 
el objetivo de aumentar la produc-
ción y comercialización de leña 
seca. Así también el desarrollo de 
técnicas y tecnología para el proce-
samiento y secado de leña. 

“Las comunas que han sido bene-
ficiadas han sido Chillán, Trehuaco, 
Quirihue y San Fabián de Alico”. 

Este año se abrirá un nuevo con-
curso, anunció. 

Programa de recambio de luminarias, Energías renovables para Pymes, Más 
leña seca y Mi hogar eficiente, son las cuatro líneas de trabajo que buscan 
aportar al desarrollo de la Región de Ñuble y del país.

> Mi hogar  eficiente: fueron 3.707 
capacitaciones en eficiencia energé-
tica realizadas en las 21 comunas de 
la Región de Ñuble, además de la en-
trega de kits del programa Mi Hogar 
Eficiente, lo que permitió a la comu-
nidad hacer un uso más efectivo de 
la electricidad en sus hogares, lo 
que se transforma en un ahorro y 
uso eficiente de la energía. 

“Queremos seguir aportando a 
que a través de la energía, los ha-
bitantes de Ñuble cumplan su 
anhelo de ser una región próspera 
y que aporta al desarrollo de Chi-
le. Hoy, las nuevas tecnologías en 
eficiencia energética y energía re-
novable, pueden convertirse en un 
tremendo apoyo para que Ñuble 
crezca con sustentabilidad y 
equidad. Nosotros seguiremos 
trabajando para que esto 
ocurra ahora,  rápidamen-
te”, planteó Jimena Jara. 

Consultada sobre los 
desafíos país en materia 
energética consideran-
do el cambio de go-
bierno, Jara recordó 
que existe la agenda 
con planes trazados 
al 2050, de modo que 
está el marco ade-
cuado para que el 
sector siga desarro-
llándose y sea motor de 
desarrollo.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

40%
de ahorro energético logra  la Municipa-
lidad de Chillán gracias al recambio de 
luminarias en la comuna. 

21
comunas de la Región de Ñuble recibie-
ron capacitación en eficiencia energéti-
ca, sumando un total de 3.707. 
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Grandes músicos de Jazz. Un momento con los grandes 
exponentes de este género y los comentarios de Sergio Morales. 
Lunes a viernes desde las 18:00 horas.

Ficha de Libros. El profesor Lester Aliaga presenta un 
interesante recorrido por los textos que que forman parte de la 
tradición literaria. Lunes a viernes a las 18:45 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

Panorama musical y cultural. Un programa para conocer las 
principales actividades culturales de la  provincia y la Región, 
con la conducción de Sergio Morales. Lunes a Viernes , desde las 
17 horas.

Destino Arauco sigue sumando éxitos
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PROGRAMA TRANSFORMA TURISMO ARAUCO DE CORFO ES EL MEJOR EVALUADO POR EL MINECON

Una semana de buenas no-
ticias para el programa 
Transforma Turismo Arauco 
(Corfo), una iniciativa orien-
tada a posicionar a esa pro-
vincia como destino turístico 
de clase mundial. El progra-
ma fue elegido, junto con Lo-
gístico Sur (también de la Re-
gión del Bío Bío), como el me-
jor evaluado de Chile en un 
estudio del Ministerio de Eco-
nomía. La noticia fue entre-
gada en el mismo día en que 
se anunció la aprobación de 
los fondos de Corfo para la 
continuidad del programa, 
que ingresa en su tercero año 
de ejecución. 

 “El gran aporte de ese pro-
grama es haber empodera-
do a los actores locales y asu-
mir que somos un destino 
de nivel mundial, y eso ha 

llevado a los buenos resulta-
dos que hemos tenido”, dice 
el gerente del Tranforma Tu-
rismo Arauco, Iván Pérez. 
Tras un año de intenso tra-
bajo, la iniciativa ha logrado 
colocar Arauco en el mapa 
turístico con atributos que 
no estaban asociados a la 
zona. Por ejemplo, la seguri-
dad, que fue lo que motivó a 
un operador brasileño a ge-

tandarización para los ser-
vicios turísticos y hoteleros. 
Todo dentro de un plan que 
promete entregar nuevo im-
pulso a la zona de Arauco.

FOTO:GENTILEZA PATRICIO ROSAS

Reconocimientos, premios e 
incorporación en guías de turismo 
de Francia y Argentina. Para el 
2018, la apuesta es consolidar la 
internacionalización.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Empresa denuncia 
ingresos ilegales 
a su predio en 
Chiguayante

A través de un comunicado 
público Canteras Lonco S.A. 
hizo un llamado a la comunidad 
del Gran Concepción “a no in-
gresar de manera clandestina a 
la cantera ubicada en la comu-
na de Chiguayante”. En el docu-
mento, la empresa advierte que 
toda intromisión sin autoriza-
ción de la empresa es ilegal, ante 
lo cual la empresa emprenderá 
acciones judiciales. Ninguna ac-
tividad recreativa, deportiva o 
familiar está permitida sin su 
permiso, dice el comunicado. 

El documento explícita que 
además de ilegal, quienes in-
curran en este acto se expo-
nen a ellos, a la empresa  y a 
la comunidad a riesgos diver-
sos y potencialmente graves, 
como accidentes con rocas, 
por inmersión, incendios y 
robos, entre otros.  

A pesar de su situación de 
clausura, la empresa afirma que 
ha invertido alrededor de $50 
millones en los últimos meses, 
destinados a reforzar señalética, 
instalar nuevas barreras y en 
aumentar la vigilancia del lu-
gar, tarea no menor consideran-
do su amplio perímetro. 

La empresa lleva un traba-
jo de coordinación al respec-
to junto a la autoridades y Ca-
rabineros, “instancia que está 
al conocimiento de vecinos 
del sector”. (SM)

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“La base de todo es la 
gente del territorio, que 
ha asumido que Arauco es 
un destino de nivel 
mundial”.

Iván Pérez, gerente programa 
Transforma Turismo Arauco.

nerar paquetes turísticos 
para ese territorio. El 2017 
también trajo la elección de 
Isla Mocha como mejor des-
tino emergente de Chile 
2017, además de la incorpo-
ración de Arauco en la pres-
tigiosa guía de turismo fran-
cesa Petit Futé, y también 

en la argentina Patagonia.  
Para este año, señala el eje-

cutivo del programa, el obje-
tivo es consolidar la interna-
cionalización del destino, a 
través de 11 iniciativas que 
incluyen la instalación de 
una Escuela de Hospitalidad, 
dedicado a la formación y es-
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Cultura&Espectáculos 
En el marco de la Escuela de Verano de 

la Universidad de Concepción, la Derecho 
UdeC Big Band interpretará, desde las 
21.30 horas, un repertorio que incluirá te-
mas instrumentales y cantados del jazz 
tradicional y composiciones latinas en 

versión swing. 
Cabe destacar que esta agrupación na-

ció en junio del año 2008, y desde su ori-
gen hasta la actualidad siempre ha esta-
do ligada a la Escuela de Derecho de la 
casa de estudios.

Noche de Jazz animará hoy el Foro UdeC

FACEBOOK DERECHO UDEC

Soto, aparte de agradecer 
por este gran honor, hizo 
hincapié en que este 
proyecto surgió de un 
diálogo creativo con la 
arquitecta Karen Labbé.

Resultado de un 
trabajo de equipo

Concurso de escultura  
ya tiene a su obra ganadora

AYER SE DIO A CONOCER CONVOCATORIA NACIONAL DE LA UDEC
Fue una decisión para nada fácil, 

dado la calidad de las propuestas 
presentadas. En el contexto de la 
Escuela de Verano 2018 “Artes Vi-
suales: Encuentro & Despliegue”, 
organizada por Extensión UdeC, 
ayer se dieron a conocer a los gana-
dores del Concurso Nacional de Es-
cultura Universidad de Concep-
ción, iniciativa que se da en el con-
texto de los 100 años que cumplirá 
la casa de estudios en mayo de 2019. 

El primer lugar fue para Claudia 
Soto y su obra “Luzterra”. “Yo soy 
‘hija’ de la UdeC en todos los senti-
dos. Mi padre era músico de la Sin-
fónica, las primera fotos de mi vida 
son caminando en la Laguna de los 
Patos junto a mis padres, además 
estudié ahí, ya hace más de 20 años. 
Haber obtenido este premio, que de 
seguro será la escultura más im-
portante de mi vida, me tiene muy  
emocionada. Cuando el rector La-
vanchy me dio la noticia no pude 
parar de llorar”, comentó la artista, 
que está radicada en Santiago.   

Sandra Santander, curadora de la 
Pinacoteca y directora del concur-
so, destacó la gran calidad de la 
obra seleccionada como ganadora. 

“Es una enorme satisfacción no 
solamente que haya ganado una 
mujer y ex alumna UdeC, sino que 
además es un proyecto muy bueno 
y que pensamos que se transfor-
mará en un símbolo de la Universi-
dad a partir de los 100 años. Es una 
obra, además, hecha en un material 

“Luzterra”, de Claudia Soto se quedó con el primera lugar de 
la iniciativa, enmarcada en los 100 años que cumple la casa 
de estudios el 2019. La ex alumna del Departamento de Artes 
tiene ocho meses para ejecutar la obra a partir de marzo.

la ocasión al segundo y tercer lu-
gar, así como también las distintas 
menciones honrosas. 

En detalle, el segundo puesto fue 
para “Las torres de las ciencias y las 
artes”, de Francisco Gazitúa y el 
tercero recayó en “Los juncos de los 
patos” de Eduardo Ale. Recibieron 
un premio de 1 millón de pesos y 
$500 mil, respectivamente. 

Mientras que las menciones hon-
rosas fueron para “El vuelo” de Ala-
din Riquelme; “Umbral” de Fran-
cisca Cerda; “Omnia” de Angélica 
Echavarri, y “Eadem Mutata Resur-
go”, de Joaquín Mirauda. 

“La idea del concurso era que 
fuera una obra que simbolizara de 
la mejor manera los 100 años que 
cumplirá nuestra casa de estudios, 
y creo que los artistas que partici-
paron así lo entendieron y fue tam-
bién el espíritu que animó al jura-
do para elegir el trabajo ganador”, 
añadió Santander. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

muy noble -acero inoxidable- lo 
que asegura su permanencia en el 
tiempo. Esperamos que la ciudada-
nía la valore y obviamente que tam-
bién visite”. 

Tras la premiación, a realizarse el 
próximo miércoles 17 y con la pro-
puesta del proyecto definitiva, en 
marzo comenzarían las obras de 
“Luzterra”, proceso que duraría 
hasta noviembre. Su inauguración 
oficial se llevará a cabo en mayo 
por los 100 años que cumple la 
UdeC. Su presupuesto total es de 
150 millones de pesos, mientras 
que Soto obtuvo 1 millón 500 mil 
pesos por el primer lugar. 

La especie de portal que repre-

senta la obra de Soto -iluminada in-
teriormente con luces LED- será 
emplazada mirando hacia la Facul-
tad de Ciencias Físicas y Matemá-
ticas de la UdeC. 

 
Las otras propuestas 

El jurado, compuesto por el rec-
tor de la UdeC, Sergio Lavanchy; 
Jaime García, representante del 
Directorio UdeC; Alejandro Ban-
calari, decano de la Facultad de 
Humanidades y Arte UdeC; María 
Soledad González, directora de 
Extensión UdeC; Álvaro Ortiz, al-
calde de Concepción;  y los escul-
tores Federico Assler y Hernán 
Dompé, también anunciaron en 
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Se trata de la exposición basada en un libro 
del artista plástico y académico de la Facul-
tad de Humanidades y Artes de la UdeC, 
Claudio Romo, denominada: “Tabula Esme-
raldina”. El conjunto de ilustraciones, que 
conectan con una visión cósmica, represen-
tada por seres de otros mundos se pueden vi-
sitar en la Sala David Stitchkin.

CLAUDIO ROMO.

MARÍA SOLEDAD GONZÁLEZ y Bárbara Bravo.

Encuentro 
Ecosistema Bío Bío 

En dos jornadas y con la participación de ex-
pertos, emprendedores, incubadoras y patroci-
nadores se desarrolló el encuentro que generó 
redes de contacto, información y motivación en 
diversas instancias de Networking y transfe-
rencia de conocimiento. La actividad se reali-
zó  gracias al Fondo de Innovación para la Com-
petitividad, FIC, del Gobierno Regional y fue or-
ganizado por Corfo.

ANDRÉS SANHUEZA, Pamela Castillo y Luis Sepúlveda. CAROLINA ACEVEDO, Pablo Ocqueteeau, Gonzalo Gamboa y Rocio Fonseca.

CAMILA CISKEW, Evelin Sanhueza y Estefanía Opazo. HÉCTOR SILVA, Ximena Perone, Luis Aguirre y Víctor Torres. DANILO ULLOA, Karin Quiero, David Miranda y Rodrigo López.

BEATRIZ HORMAZABAL y Javier Araneda.MARÍA TERESA SAN MIGUEL y María Paz Valenzuela.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PILAR LÓPEZ, Paulo Arias y Ferlly Varela.

Exposición: “Tabula 
Esmeraldina” de Claudio Romo
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En busca de meterse en el cuadro final del 
torneo, elenco forestal jugará esta tarde la 
fase de clasificación de la Copa de Clubes 
del Seven Viña by Suzuki 2018. Será parte de 
la zona B, y desde las 16.20 horas enfrentará 
a Stade Francais. 

Luego, a partir de las 17.40 horas, jugará 
con Universitario de Mendoza, en el último 
duelo de la qualy. En caso de clasificar, Tron-
cos quedaría en el Grupo A del campeonato, 
junto al local Old Mackayans y con Old John’s, 
su clásico rival. 

Troncos disputa hoy la qualy del Seven de Reñaca 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

CDA quiere dar primer golpe ante Boston
En el papel, asoma como un rival 

invencible. Sin embargo, durante 
los playoffs el Deportivo Alemán 
ha elevado su nivel y le está hacien-
do partido a cualquiera. Ello debe 
ratificarlo una vez más esta noche, 
desde las 21 horas, visite a Boston 
College en el primer juego de la se-
rie final, de la Conferencia Centro 
de la Segunda División de la Liga 
Nacional de Básquetbol. 

Rodolfo Cáceres, técnico de los 
germanos, se refirió a su rival y ase-
guró que “era lógico pensar que 
iban a pasar, porque es el equipo 

más fuerte y con mejor plantel en 
el campeonato. Pero estamos en la 
final y debemos jugar de la mejor 
manera, con esfuerzo, intensidad 
defensiva. Por algo estamos acá”. 

Sobre Boston, agregó que “le 
ganó, más bien masacró, a Curicó 
en el tercer partido de su serie, por 
más de 30 puntos (89-58). Además 
de tener jugadores nacionales de 
alto nivel, cuenta con un extranje-
ro ( José Bravo) que marca la dife-
rencia. Sabemos cuáles son sus vir-
tudes, pero igualmente creemos 
que somos un equipo a considerar, 

con fortalezas, y lógicamente va-
mos a pelear nuestra opción con es-
fuerzo y sacrificio”.  

El segundo duelo de la serie se 
disputará el domingo, desde las 19 
horas, en el gimnasio Otto del CDA. 
Respecto a cómo pueden hacerle 
daño a Boston -le ganó los dos par-
tidos en la fase regular-, Cáceres 
aseguró que “siempre hemos teni-
do un juego cohesionado, con una 
gran defensa y va por ahí. Ellos pro-
median cerca de 87 puntos por jue-
go, y la clave es bajar eso a 70´75 
para tener opciones”. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

“Tenemos equipo para que 
el club haga algo histórico”

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PEDRO MORALES ANALIZA LOS OBJETIVOS DE LA UDEC:
Han pasado 14 años desde que 

un joven Pedro Morales comenzó 
a alternar en el Huachipato de Mi-
llar y “Pinino” Mas. Tenía buena 
pegada, al año siguiente ya era fi-
gura en la Sub 20 mundialista de 
Sulantay y pasó poco tiempo para 
que Salah se lo llevara a la “U”. Su 
carrera fue en ascenso y el oriun-
do de Hualpén se tituló tricam-
peón de la liga croata, pasó por el 
sorprendente Málaga de Pellegri-
ni y brilló en la MLS. Hoy está de 
vuelta en la zona, con 32 años y 
muchísimo por dar. El ex selec-
cionado chileno vestirá la camise-
ta de la UdeC y pone todas sus fi-
chas a la Copa Libertadores. 

“En este club siempre pelean en 
los primeros puestos y, cuando 
hablé con los dirigentes, vi que 
había objetivos grandes y se esta-
ba armando un muy buen plantel 
con Figueroa, Pineda y muchos 
jóvenes y experimentados que se 
mantuvieron. Hay un gran cama-
rín y está esa motivación grande 
de jugar Copa Libertadores. Eso 
no pasa habitualmente en equi-
pos de regiones y lo tenemos cla-
ro”, aseguró. 

Morales tiene experiencia en 
torneos internacionales. “Jugué 
pre Sudamericana con Huachi-
pato, Sudamericana con la ‘U’ y 
también Copa Libertadores en 
Colo Colo, donde nos tocó ir a 
Brasil para enfrentar a Botafogo. 
No voy a descubrir ahora que los 
equipos brasileños son complica-
dos y Vasco da Gama no será nada 
fácil, pero tenemos que ser inteli-
gentes y aprovechar la localía. Te-
nemos equipo para que el club 
haga algo histórico. No queremos 
solo participar, hay que ir con la 
meta de pasar de ronda y ver qué 
pasa”, apuntó. 

 
Colo Colo y el “León” 

El 2017 jugó un semestre en Colo 
Colo y luego desapareció del mapa. 
¿Qué pasó con Morales? El medio-
campista explicó que “cuando em-
pezó el año tuve buenos partidos. 
Sentí que era considerado y jugué 
en Brasil, pero no haber hecho pre-
temporada me pasó la cuenta y 
las lesiones empezaron a llegar. 
Me recuperaba, volvía a jugar y me 
resentía otra vez. El segundo se-
mestre pensé que podía seguir en 
el club y por esperar mucho me 
quedé sin jugar. Fue raro porque en 
mi carrera nunca estuve parado. 
Un día estaba en el gimnasio y dije 

FOTO:INSTAGRAM PEDRO MORALES

Habló de su experiencia copera, su paso por Colo Colo y el buen equipo que 
está armando el Campanil. También  se refirió a su posibilidad de invertir en 
D. Concepción.

‘no, no puedo seguir así’. Hablé 
con Guede y entrené con el plan-
tel. La gente de Colo Colo se por-
tó muy bien y el hincha me ha man-
dado saludos y muy buenas vibras 
cuando vieron que firmé por la 
UdeC. Salí muy agradecido de ahí”.  

Estando en la zona aprovecha-
rá de monitorear algunas cosas 
que le era más difícil manejar 
desde Santiago. Una es su nego-
cio con la tienda y canchas de 
Arena 77. “Ahí está trabajando mi 
cuñado y mi hermano y nos ha 
ido bastante bien”, señaló el aho-
ra blondo volante. 

¿Y qué pasó con la posibilidad 
de invertir en Deportes Concep-
ción? Morales advirtió que “es 
una chance que sigue abierta y 
estamos analizando porque he-
mos conversado con ellos y nos 
gustaría ayudar a levantar el 
club. Sigo muy pendiente de qué 
está pasando con Concepción, 
aunque todavía no está claro en 
qué división va a jugar y hay mu-
chas cosas que no se han podido 
definir. Estamos a la espera de 
eso, pero la posibilidad sigue es-
tando ahí”. 

Mientras tanto, la gente de la 
UdeC se ilusiona y saca cuentas. 
Camargo quitando, Manríquez 
pegándole desde lejos junto a Mo-
rales, Droguett haciendo fútbol 
para que defina Pineda y Luis Pe-
dro desbordando una y otra vez 
por la derecha. Bozán tiene las 
piezas para hacer algo más que 
interesante y el primer desafío 
será el 31 de enero. Vasco da Gama 
los espera.
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OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de comunicar el sensible fallecimiento de nuestra queri-
da madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

 HORTENSIA MONTECINOS SAEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Calle Finlandia 766, Población Armando 
Alarcón del Canto, Hualpén. Su funeral será hoy,  después de una misa a las 08.45  
horas en la Parroquia San Miguel ( Bulgaria 2969,Hualpén ), saliendo el cortejo al 
Cementerio n° 2 de Talcahuano. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 12 de enero de 2018.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CÉSAR VALENZUELA, VOLANTE ACERERO

“Me motiva e ilusiona 
jugar en U. de Chile”

Si los azules no logran sumar a 
César Pinares, irán a la carga 
por el jugador de Huachipato.

La teleserie de Soteldo ya 
terminó. El venezolano se 
sumó a U. de Chile poniendo  
fin a días de incertidumbre 
en Huachipato. 

Eso sí, el acero podría ver 
como otra de sus figuras se 
va al Centro Deportivo Azul. 
Los universitarios quieren 
contar con el volante César 
Pinares, ex U. Española, 
pero si no lo logran, el plan 
B es César Valenzuela, quien 
se mostró entusiasmado 
con la opción.  

“Me gustaría ir a la U. de 
Chile. Como jugador uno 
siempre tiene expectativas 
de llegar a equipos impor-
tantes, ya sea fuera del país o 
en Chile”, dijo el volante, 
agregando que “me motiva e 
ilusiona la posibilidad. No he 
recibido algo formal, eso sí. 
Sigo entrenando en el club 
con las mismas ganas”.  

Valenzuela tiene contrato 
por dos años y medio más en 
Huachipato, club que en el 
pasado ya rechazó ofertas 

desde Colo Colo por él. En 
esta oportunidad, la buena 
relación que quedó entre las 
dirigencias de U. de Chile y 
Huachipato por el préstamo 
de Soteldo, haría mucho más 
flexible una transacción. 

“Me ha pasado dos veces 
que se ha rumoreado con mi 
nombre y posibles partidas, 
pero me quedo acá. Uno se 
entusiasma con noticias así, 
la familia se llena de sueños 
y ansias. Yo también tengo 
ilusión por dar un salto de 
calidad a un equipo grande, 
aunque no me saca del foco 
que es trabajar y preparar la 
temporada en Huachipato”. 

 
¿ Jugar con Yeferson? 

“Hicimos buena relación 
acá. Sería lindo y estaríamos 
los dos felices por reencon-
trarnos. Por suerte se le dio 
su paso a U. de Chile”, cerró 
César Valenzuela, que con 
25 años se ilusiona. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lamen-
tamos comunicar la partida de nuestro querido Pastor, esposo, padre, suegro y 
tata, Sr. 
 

MANUEL PASCUAL HUERTA NEIRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia de Dios ( Castellón 1398,Concepción ), y su fu-
neral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Familia : Huerta Valdes  
                    Congregación Iglesia de Dios Concepción 
 
Concepción, 12 de enero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

12/25 13/29
LOS ÁNGELES

14/29
SANTIAGO

13/30
CHILLÁN13/28

RANCAGUA

14/31
TALCA

12/28
ANGOL

10/25
TEMUCO

10/19
P. MONTT

13/23
SÁBADO

12/21
DOMINGO

12/19
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Julián

TODOS LOS LUNES

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• O’Higgins 914 Local 4

SAN PEDRO
Dr. Simi  
• Victoria N°7 Local B

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N° 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001
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